

la reconstitution de la patrie morcelée? Ils n'ont eu qu'un tort, commun du reste à tous les Orientaux : voir trop loin et trop grand!

L'Humanité ne saurait leur pardonner la cruauté continue qui domine toute leur politique. Nous ne pouvons d'autre part les juger de façon exacte. Leur mentalité est tellement différente de la nôtre! La cruauté, chez eux, est ancestrale. La vie humaine compte si peu en Orient!

On ne peut reprocher aux Jeunes-Turcs d'avoir fui les responsabilités. Ils les ont acceptées avec conviction. Jacobins fanatiques, ils ont ordonné les plus grands massacres de l'histoire moderne au nom d'une idée qui, dans leur esprit, les absout : celle du *touranisme* ou du *panturquisme*, représentée par la foi religieuse. Ils n'étaient du reste point convaincus des préceptes de la religion musulmane. Pour eux, celle-ci représentait seulement une tradition.

Un Oriental digne de ce nom ne conçoit sur la terre que deux catégories d'individus : ceux qui se réclament de Mahomet et ceux qui le renient. Ces derniers sont les *rayas*, et il faut se souvenir, qu'en turc, *raya* signifie bétail. Tout ce qui se met en travers de la tradition musulmane doit être impitoyablement écarté. Tuer un infidèle est une action méritoire. Au fond l'islamisme, religion en apparence toute de justice, représente surtout la cruauté inconsciente. Ses adeptes la pratiquent, comme le prophète lui-même, en missionnaires armés. L'islamisme rappelle l'éternelle lutte du Croissant contre la croix, poursuivie par tous les moyens : le fer, le feu ou le poison!

Vous pouvez opposer à cette thèse que, dans ces conditions, il est fort étonnant d'avoir vu la Turquie